

車 地 蔵

ナレーター

この話は茅ヶ崎市本村前の田に住む、百姓家の娘が恋する男に裏切られ、思いつめた揚げ句のはて、男の家に放火し、その罪で処刑された哀れな娘心を描いたものです。

昔、むかーし、前の田に貧しい百姓家がありました。

おいねという男まさりの娘が、病弱の両親と幼い弟太郎を抱えて、一家の暮らしをたてていました。もとはひとかどの百姓でしたが、両親が病氣がちになつてからは、おいね一人の細腕では、どんなに働いても暮らしは大変です。田畠はだんだん人手に渡るようになつてしましました。

ちゃん
おつ母

「ちゃんが不甲斐ねえばかりに……済まねえなあ、済まねえなあ、おいね。」「せめて、おらだけでも丈夫なら……もう少し何とかなあ……」

着物の一枚でも縫つて……、かんべんなあ、おいねゆるしてけえな。」

ナレーター

「けなげな娘を前に、出るのは愚痴ばかり。しかしおいねはくじけません。くじけないばかりか、ちゃんやおつ母を明るく励ますように、いつも言うのでした。

おいね
おいね

「今にちゃんや、おつ母が丈夫になつて、太郎も大きくなれば、きつと盛りけえせるわ。」

ナレーター

おいねは娘盛りを、なりふりかまわず、将来に希望をふくらませて一生懸命働きました。村の人達もまた、おいねに親切でした。
前の田は坂道が多かつたので、おいねが荷車を曳いて坂道で困つていると、村人は烟から上がってきています。

村人1
おいね
村人2
おいね
村人1
おいね
村人2
おいね
村人1
おいね
村人2
おいね
村人3
おいね
おいね

「おいね坊、きょうはまた、たんと荷をつけたもんだなあ。」「雨が降りそりだんべえ、折角、乾かしたものでなあ。」「そりやあそうだ、今押してやんからがんばれよう。」「わりいなあ、仕事してんのによう。」「それっ、ちゃんと梶樽おせえろう。」「それっ、ちゃんと梶樽おせえろう。」「いいかっ、それっ。」「よいしょ、よいしょ、よいしょ、よいしょ。」「ふうーふうーふう。」「いまちつとだ、がんばれ、がんばれーそうれ上がったぞう。」「ふうー、ああ、おじい、おばあ、いつもありがとう。」

このようなことは、しよつちゅうで、殊に農繁期には村中が手伝いました。
おいねは村人の温かい心に涙を流して、

おいね
ナレーター
ナレーター

「おらがも早く立ち直つて、二思げえしをしなくちやあ。」

おいね

と、片時も感謝の気持ちを忘れませんでした。おいねは男勝りの上に器量よしで、気立ても良かったので、若者たちの憧れの的になり、近郷近在から嘆嘆着のようでした。それは隣村の弥助という大百姓の家の息子と、村の祭りに、ふと知り合ってから、人目を忍んで逢う仲だったのです。この弥助との逢瀬は朝から晩まで働く他潤いとてないおいねには唯一のやすらぎであり、働く気持ちをかきたてくれる明るい光そのものでした。月日は流れ、ある日、おいねは体の変調に気づきました。

次の弥助との逢瀬に、

おいね 「弥助さん産婆さんに診てもらつたの……」

ナレーター 「身」もつたことを打ち明けました。

ナレーター 弥助 「えつ……そ、そりやあほんとうかよう。」「だからさあ、早く祝言をあげようよ。」「うーん……そいつはあ困った。」「えつ。弥助さん、いま何ていつた。」「弱つたことになった。こりやあいけねえや。」「どうして、どうしてさあ。」「そりやおめえ……」「なにがだめなのよう。」

ナレーター

「おいがけない弥助のうろたえ振りに、おいねはハツと胸をつかれました。それ以来、弥助からは何の音沙汰もなくなりました。利発なおいねは、不吉な予感に心がうずき始めました。いろいろ思案の末、弥助の両親にあって祝言のことを頼みました。が、両親は剣もほろろです。

ナレーター 弥助の父親

「おいねさんや、そんな言いがかりをつけられちや困なんあ、弥助にやあ、とろくに足入れを済ませた娘がいるんだ。近々祝言をあげる」とになつてんだよ。」「そんなあくあでえは一度もそんなことは聞いてねえだ。」「強情だなあ、おまえさんも。うそだと思うなら近所で聞いてみなよう。」

ナレーター おいね 弥助の父親

余りの事に、おいねは体中からいくぶんに力が抜けて、呆然となつてしましました。それからのおいねは、悔しさと弥助一家に対する憎しみが、日増しに嵩じていきました。ある夜、弥助の家から火の手が上がりました。その紅蓮の炎に写し出されたのは、裏切られた男へ復讐の鬼と化したおいねの夜叉とも言うべき姿でした。

ナレーター おいね

「火を付けたのは、あついだあー恨み思い知つたかあ。」

ナレーター

わめきながらおいねは火の中へ飛びました。が、かけつけた村人がとつ

さに、おいねの襟髪を力いっぱいつかんでしました。

おいね 「放してえー放してよう。」

村人1 「これー、おいね待て！」

村人2 「ばか、ばか、しづまれよう。」

村人3 「放してえ、おねがいだあ、放してえー。」

村人3 「だめだめえ、死んじやあなんねえ。」

村人1・2・3 「しつかりつかめえてろ。でえじようぶか、でえじようぶだ。」

村人1・2・3 「放して、放して、お願ひだー。」

ナレーター

おいねは村人によつて助けられました。だがその後、放火の罪で隣村・菱沼の死置き場で処刑されてしまいました。

そして、両親と弟の太郎はいつか村から姿を消してしまいました。
それからと云うもの、おいねの耕していた田畠から、夜な夜な、おいねが曳いていた荷車の音とそつくりのギイツ、ギイツ、ギギイ、ギイツと言う不気味な音がして、村中を震え上がらせました。そして、このあたりでは、作物が実らなくなり、身ごもつても流産するとか、奇妙なことばかり起こりました。

村人1 「こりやあ、おいねの魂が祟つてんじやあねえのか。」
村人2 「かええそなことをしたよなあ、あんない娘をよう。」

ナレーター

村人は今更のようにおいねが不憫になり、おいねの畑へお地蔵さんを立て冥福を祈りました。このお地蔵さんは「車地蔵」と呼ばれるようになります。

その後、間もなく弥助は家を出て消息を絶ちました。ある山寺に、出家姿の弥助を見かけたという人もいます。

村人たちの間で、いつしか弥助のことが噂になるようになりました。

村人1 「あれも可哀相な男だよ。」
村人3 「結ばれねえ一人だつたけんど、弥助は、心底おいねに惚れてたんだよなあ。」

ナレーター

おいねを捨てたものの弥助の善良で氣の弱い事は、誰もが知っていたのです。やがて村の人たちはむづまじい二人の姿を心に描きました。蓮の花がいっぱい咲いているあの世で……。

おいね 「弥助さん、早く早く。」
「待て待て、アーおいねは早ええなあ。」
おいね 「弥助さん、こっち、こっち。」
「アー、やつと追いついたぞハハ……。生まれてくる子は男かなあ。」
「あらつ、あたいは女の子がいい、フフ……。」

♪♪大山街道飛ぶ鳥は、羽が十六、目が一つ♪♪

「ふふ 一の木、二の木、三の木、桜、五葉松、柳、やなぎの下で
鶴と亀とすべつたふふ ハハハ、ハハハ……」

ナレーター

村人は、おいねに対する不憫な思いを、少しでも和らげようと思つとめました。村人のこうした思いが通じたのか、奇妙な出来事は次第に治りました。その後、おいねの畑に立てたお地蔵さんは、すぐ傍の海前寺の境内に移され、現在も手厚く供養され、車地蔵とよばれ、いつも様々な人形が山のようすに供えられています。

これは水子供養とも言われています。

村人の温かい心に、いつかはご恩返しをと、生前願つていて果たせなかつたおいねの真心が、今、こうしてたくさんの水子の菩提を念じているかのようです。

ただ今、劇中で歌いました歌は、大山街道沿いの道端や、橋の上で遊んでいる子供たちが、小遣いのお金ほしさに旅人たちに向かつて歌いかけたものと、言われています。



七堂伽藍

ナレーター

昔、下寺尾に大きなお寺がありましたが、火事で焼けて今はありません。この火事は、住職の比丘尼が、南湖の漁師の激しい苦情に堪えかねて寺を焼いてしまつた、といふお話です。

今から八百年ほど昔、現在の茅ヶ崎北陵高校の南の処に、海円院と言うお寺がありました。大きな規模ですので近在の人々は、七堂伽藍と呼んでいました。庭も広く現在の相模線香川駅の辺りまであったので、この辺には「七堂庭」と言う地名が残っています。

海円院の住職は尼さんで、三十そこそこの美人。聰明で、氣立てがいいので近郷の村人に慕っていました。

今朝も早くから、尼さんは勧めに励んでいました。

「摩訶般若波羅蜜多心経」を唱えています。

比丘尼

觀自在菩薩行深般若波羅蜜多時照見五
蘊皆空度一切苦厄舍利子色不異空空不
異色色即是空空即是色受想行識亦復如
是舍利子是諸法空相不生不滅不垢不淨
不增不減是故空中無色無受想行識無限

耳鼻舌身意無色香味觸法無眼界乃至
無意識界無無明亦無無明盡乃至無老死
亦無老死盡無苦集滅道無智亦無得以無
所得故菩提薩埵般若波羅蜜多故心無
罣礙無挂礙故無有恐怖遠離一切顛倒夢
想究竟涅槃三世諸佛依般若波羅蜜多故
得阿耨多羅三藐三菩提故知般若波羅蜜
多是大神咒是大明咒是無上咒是無等等
咒能除一切苦真實不虛故說般若波羅蜜
多咒即說咒曰

褐蹄褐蹄波羅褐色蹄波羅僧褐蹄菩提婆嚩
般若心經

ナレーター

その時、村人が野菜をもつて得意顔でやつてきました。

比丘尼様一、比丘尼様二。

「ああ、これは春吉さん、失礼しました。お早うございます。」

「お早うございます。お勧め、「苦勞さんです。」

「あのように初物が取れたんで持つてきました。」

「まあまあ、丹精なものを、いつも有り難うございます。今、お茶を入れ
ますから一服していいで下さい。丁度、私も喉が乾きましので……。」

「はあ……、そうしてえがヨ、おれが、ちつとも、ゆつくりしてんと、かか
ずそ分け致しますから。」

「けえつて、すいませんよ。」

「いえいえ、では、おうちの方によろしく。」

ナレーター
比丘尼 春吉 比丘尼 春吉 比丘尼 春吉 比丘尼 春吉
この様に、比丘尼を慕つて、信者を始め何かと用事を考え、時にははるば
る海辺の方から、捕れたての魚を持つてくるやら、いろいろな客が引きも切
らすあとを絶ちません。これ等のお供え物は暮らしが楽でない家へ分けてや
るとか、また庫裏を開放して子供たちに読み書き、年寄りにはお経の手ほ
どきをするなど、村人と親しくしていました。
ある夏のこと、村人が、みすぼらしい年老いた男を担ぎ込みました。

「比丘尼さまア、比丘尼さまア、この乞食が川っぷちで倒れてたんですア。」

「なんとかしてやつてくだせえ。」

「まるで、魂が抜けたみてえにふらふら歩いてんで。」

「こりやあ危ねえなあと思つてんうちにぶつ倒れちゃつたんでさあ。」

比丘尼 「まあ、この暑さですもの。

さあ、ミネさん、カヨさん、すいませんが庫裏までお願ひします。」

「はい、わかりました。カヨさん廻を貸してくださいよ。」

ミネ 「さあ、しつかりなせえよ。」

ナレーター

比丘尼 比丘尼はこの男を庫裏へ寝かせ、村人の手を借りて、できばきと手当をしました。

比丘尼 「別に病氣ではありません。

ミネ 食べ物を満足にとつていなし、この暑さではたまりません。」

カヨ 「なんにも食つてねえんだ。」

比丘尼 「比丘尼さんみてもらえりや、へえ、でえじょうぶだ。」

助三 「落ち着いたら食事をさせます。お腹いっぱい食べてゆづくり眠る、それが一番のお薬です。ミネさん、カヨさん、安心して下さい。」

ミネ 「よかつた、よかつた。」

カヨ 「それじやあ、よろしくお願えします。」

ナレーター

比丘尼 比丘尼の親身な看護で、数日がたちました。乞食と思えるこの男は、比丘尼の親身な看護で、すっかり元気を取り戻しました。

比丘尼 「もう大丈夫、でも体力をつけなければいけません。陽気が涼しくなるまで、ここで養生なされるがよい。」

ナレーター

比丘尼 そして、数日がたちました。乞食と思えるこの男は、比丘尼の親身な看護で、すっかり元気を取り戻しました。

助三 「命を助けてもらつて、そのうえ、それじやあ済まねえです。」
比丘尼 「遠慮はいりませんよ、ところで名前は何と言われます。」
助三 「へえ、助三と言います。身寄りもねえひとりぼっちの乞食同様でござえます。」
比丘尼 「それはお氣の毒に、そうでしたら、しばらく逗留なされるとよい。」

ナレーター 比丘尼のやさしさをひしひし感じる助三は、寺や境内の掃除、使い走りと一生懸命働きました。比丘尼も「助さん、助さん」と、頼りにして、いつしかすっかり寺男みたいになりました。

しかし、おたやかな海円院には、大きな悩みことがありました。それは、海円院のたくさんある灯明の明かりが南湖の海に映つて、不漁が続いている漁業で生活している漁師はもとより、ボテーからの苦情が日増しに激しくなつているのです。

「お灯明の故でよう、ろくに魚が捕れなくなつちまつてんだよ。」

漁師女1 「あのお灯明は、なんとかなんねえかねエ。」

漁師女2 「へえ、などお願えにきてんかしんねえよ。いい加減にききいれてくだせえよ。」

漁師 「漁師ばかりじやあねえ、ボテーだつてまるつきり商売上がつたりだよ。」

漁師女1 「こんな不漁がいつまでも続きやあ、みんな飢え死にしちまうだあよ。」

漁師女2 「比丘尼さんは、仏に仕えん人だんべ。あてえらの苦しみ、分かつてくだせえよ。」

ナレーター

えよ。」

ナレーター

しかし灯明は、海円院独特のあつい信仰の現れであり、村に夜間の安全を守るためにもので、信仰と村の安全。その反面漁師の被害。

この板ばさみに比丘尼は日夜思い悩むようになつてきました。漁師の苦情は助三の耳にも痛いほど入ります。そして日増しに苦惱が嵩じる比丘尼を見ていらなくななり、ある日助三は思い切つて比丘尼に言いました。

助三 比丘尼
ナレーター 「比丘尼さま、いつそのこと、この寺を焼いてしまうほかございませんなあ。」「いけません、何を言うんです。その様な恐ろしいことを、決して口にしてはいけませんよ。」

ナレーター

助三の言葉を戒めながら比丘尼は顔色一つかえませんでした。「自分としても、火事の無残さ、その罪の重いことを覺悟の上で、心ひそかに助三と同じことを考えていました。」

夏も過ぎ、秋には大きな嵐もなく、村では稻の取り入れも無事に済み、海円院本堂仏壇には、豊作の品々が山のように供えられました。ある夜のこと、比丘尼は何か不吉な予感に、どうしても寝つかれません。が、いつかうとうと寝入った東の間、裏のほうでパチパチものの焼けるような音に目が覚めました。パチと跳ね起きるや、本能的に本堂に向かって走りました。本堂は既に煙が渦巻いていました。

比丘尼 「あ？、しまった。助さん、助さんはいないのう！」

ナレーター

煙を避けて、右往左往するうち、真っ赤な炎が広がり、あつという間に本堂は火の海になつてしましました。

助三 「火をつけたのは俺だ！ だが、御仏はみんな無事だあ！」

ナレーター

炎と煙の中から、いつもとまるつきり違う助三の声がしました。

比丘尼 「助さん助さんどー！ これつ助さあーん。」

ナレーター

比丘尼は必死に走り回りましたが、助三を発見することはできませんでした。そして、さしもの海円院も遂に焼け落ちてしまいました。

助三 「つけ火は、俺だ、俺だ。お世話になりました。」

ナレーター

悲壮な助三の叫び声は、比丘尼の耳にいつまでも焼きついて消えませんでした。この猛火は天をも焦がすばかり、茅ヶ崎の海を真っ赤に染めるほどでした。本堂の諸々の仏像は、そばを流れる小出川に投げ入れられて無事でした。梵鐘は小出川に落ち沈んでしまいました。

海円院の火事の後、南湖の海では元どおり漁が続くようになりました。

漁師達

火事の晚から、助三はブツツリ姿を消してしまいました。比丘尼は助三のことを一切口を開さずして語らず、自分が放火したのだと言い張りましたので処刑されることになってしまいました。

伝え聞いた南湖の漁師達は、その日近所の寺院に立ち寄り、阿般若波羅蜜多心経を唱えています。

觀自在菩薩行深般若波羅蜜多時照見五蘊皆空度一切苦厄舍利子色不異空空不異色色即是空空即是色受想行識無復如是舍利子是諸法空相不生不滅不垢不淨不增不滅是故空中無色無受想行識無限耳鼻舌身意無色聲香味觸法無眼界乃至無意識界無無明亦無無明盡乃至無老死亦無老死盡無苦集滅道無智亦無得以無所得故善提薩埵依般若波羅蜜多故無罣礙無主礙故無有恐怖遠離一切顛倒夢想究竟涅槃三世諸仏依般若波羅蜜多故得阿耨多羅三藐三菩提故知般若波羅蜜多是大神咒是大明咒是無上咒是無等無能除一切苦真實不虛故說般若波羅蜜多咒即說咒曰

揭諦揭諦波羅揭諦波羅僧揭諦善提婆婆呵
般若心經

ナレーター

終日お経を唱えて比丘尼さまの冥福を祈りました。

この比丘尼の処刑については、つぎのようない説もあります。

比丘尼の処刑役の、尾形吉之進と言う役人は非常に人徳のある人で、刑が決まるとき、すぐに比丘尼に会つて言いました。

「比丘尼殿、あなたが助三と言ふ寺男の罪を背負わることを、信者や村人は薄々気付いてはいるのです。そして、あなたの日頃の徳を思うあまり、村中、信者一同が、お上に助命願いをしています。多くの人々の心に添うて、命長らえる心になつてはいいががござらう。」

「はい、皆様のお気持ち、かたじけのう存じますが、大罪を犯したことにはわりございません。」

「寺男を庇うその悲しみの心、凡人の及ぶところではありません。」

しかし、あなたは未だ若い、その大慈悲を以て不幸な、悩める人の心を救うて良い世の中をつくることに精進して下さらぬか。」

尾形吉之進の熱意のある説得で、漸く比丘尼も心を決めて、ある山寺の住職になり、煩惱にあえぐ人々の支えとなつてその道を開き、多くの人々の感謝に包まれて天寿を全うしたということです。

ナレーター

尾形

比丘尼

ナレーター

ナレーター

新田の平太夫

馬入川に沿つて、平太夫新田と言う地区があります。

この地名は、徳川家康に滅ぼされた豊臣方の落武者と深い関わりを持つたお話を。

豊臣の家臣に、松下嘉平治と言う重臣がおりました。その一族の一人に松下平太夫という武士があり、この人は文武両道にすぐれ、また温厚篤実で戦のない平和な世の中をいろいろ心を碎いていました。

「戦の度に、農民は狩り出され、時に田畠は荒らされ家を焼かれる。こともある。巻き添えを食う人々こそ哀れである。天下泰平の世の中にしなくては……。」

ひたすら平太夫はそう願うのでした。

しかし大阪夏の陣で大阪城は落とされ、豊臣家は滅亡となり家臣は討死、あるいは全国各地に落ち延び、悲惨な運命をたどることになつてしましました。

松下平太夫は城外に討つて出て奮戦しましたが、深手を負つて倒れているところを、妻澄江に救われました。幸い、澄江は医術の心得もあるしつかりした女性でした。



七堂伽藍跡からは、瓦の破片や灯明皿などが出土しておりますが、なかられてあります。

平成十四年六月、北陵高校建て替えのため、発掘調査をしましたら、グラウンドの部分から郡役所と思われる建物跡と倉庫群四棟が発見されました。

七堂伽藍跡との関連が考えられます。国の史跡となるかもしれません。

澄江

ナレーター

「だんな様、豊臣のお家もこれまででござります。大阪を離れましょう。」

澄江

平太夫と澄江夫妻は大阪を後に東へ東へと落ちのびていきました。

平太夫

「だんな様の念願の平和な世の中、江戸へ行けばいささかでもお力を出せる機会に恵まれるかもしませぬ。」

平太夫

「そうだ、職のない日本の國を見るまでは、死んでも死にきれない。」

ナレーター

天下泰平の国造りを願う執念は、二人を、生き恥をさらす無念のどん底から這い上がらせました。苦しい旅が続きましたが、氣力と澄江の介抱で負傷の体は殆ど治りました。漸く箱根を越え、大磯、平塚と過ぎ、鳩入川を渡り、茅ヶ崎村に入つたとたん、今度は澄江がぱつたりと倒れてしましました。

平太夫

「これ澄江、しつかりいたせ、どこか痛むのか。」「いいえ、痛むところはございませんが、足が重くてどうにも歩けませぬ。」

澄江

ナレーター

その時、畠仕事をしていた村人夫婦が心配そうに近づいてきました。

村人男

「どうしなすつただ？ でえぶ疲れていなさるようだが。」

村人女

「顔の色が真っ青じやねえかよ。ひどくなんねえうちに早く休ませたほうが

ナレーター

いいだよ。」「そうだなあー、それじやあひとまず俺んとこえきなせえ。俺んとこはぢきそこだから。」「そしてゆつくりと休んでいかれるといい、でえじょうぶ、じきよくならくな。」

村人夫婦は、仕事の手を止めて、すぐ自分の家に案内しました。

平太夫

「かたじけない。とんだご迷惑をおかけいたす。」「お仕事中、申しわけござりませぬ。」

村人男

「なあーに、もし急ぐ旅でねえなら、ゆつくり養生しなせえ。」

ナレーター

二人はこの村人の親切に感謝しながら、

平太夫

「それではお言葉に甘えて……、お願ひ申す。」

ナレーター

ほつとした気持ちとともに、胸が熱くなりました。

それから一、三日しますと、澄江は元気を取り戻しましたが、しばらくこの家で厄介になることになりました。この土地には、三軒の百姓家があり、皆純朴な人達でした。特に平太夫が自分達の素性を包み隠さず話したので、手作りながら住まいを作つてくれたり、農作物を分けてくれたりと丁寧な

扱いをされるようになりました。

平太夫と澄江はすっかりこの土地が好きになりました。

平太夫 「見渡す限り広大なこの土地、まだまだ荒れ地を開墾すればすばらしい畑になる。そうすれば村も豊に栄えるであろう。」

澄江 「それに村人への恩返しになると存じます。」

平太夫 「大変な仕事だが村人と共にやってみよう。」

澄江 「はい、私も一緒に手伝いをさせていただきたいと存じます。」

早速、開墾の共同作業が始められました。武芸で鍛えた筋骨たくましい平太夫は人一倍働きました。そしてこの事がきっかけとなり、この村に住み着く人もだんだん増えて、見事な畑がますます広がりました。

一方、澄江も忙しい毎日を送っていました。

ナレーター 「澄江様、読み書きを教えて下せえ。」

村人3 子供1 「おらにも読み書きを。」

子供2 「おらには、そろばんも教えてくんろ。」

子供3 「あたいも読み書き、そろばんを習いてえ。」

村人4 女 「澄江様！ 大変だ！ 古つてあんが屋根から落ちて足をけがしただよー。」

「澄江様、家の子がぐつたりしてるだー、助けてくだせえー。」

ナレーター 「と、澄江には村人の声を聞かない日はありませんでした。」

この平和な土地にも二つの悩み事がありました。

その一つは、夜盗の襲来でした。豊かな村になつて來たので、毎年できあき（収穫期）には、必ずと言っていいくらい襲われました。時には、おんな子供もかどわかされる事態も起きました。

ある夜。

村人男 「平太夫様、平太夫様。夜盗だ！！用心して下せえ。」

平太夫 「なに夜盗だと、心得申した。皆さんは外へ一步も出でてはなりませんぞ。」

家の中にいてください、心配無用じや。」

時には、おんな子供もかどわかされる事態も起きました。

ある夜。

「私も賊と聞います。」

ナレーター 澄江は薙刀の心得がありますので、かねてから用意しておいた木刀を手に

するや夜盗の群れに立ち向かいました。

激しい戦いの末、夜盗は命からがら一斉に逃げ去り、以来この地方を襲うことは全くなくなりました。

さて、もう一つの悩みことは洪水でした。

平太夫 「こう度々、大雨の後に川が氾濫するとはなあ。」

村人男 「また作物が皆やられてしまつただ。」

村人3 「この前は、川の近くの家が流されて全部なくなつただ。」

村人4 「せつかく、汗水流して作つたって言うのによー、全くやんなつちやうよ。」

澄江
平太夫

「だんな様、なんとかならないものでしようか。」
「うーん、洪水を防ぐ方法を考えてみよう。」

ナレーター

平太夫は土手の崩壊を防ぐ堅固な作り方の研究に取り組みました。この苦心の研究は何年かあと、蛇籠式などの強固な堤防作りに大変参考になりました。

しかし、自分の考案した完全な堤防の成果を見ず、元和七年（一六二一）平太夫と澄江は相次いで亡くなってしまいました。

村人は平太夫夫妻の徳を心から尊敬し、その後村を平太夫新田と呼ぶようになりました。

新田地域の氏神様、八幡神社の境内に、松下平太夫の墓碑が立っています。本体が一メートル、台座からはおよそ二メートルの立派なものです。

現在も毎年十二月一日に、新田自治会の有志が墓碑のところに集まり、信隆寺の僧侶を招き丁寧な供養が続けられています。



晴明井戸

ナレーター

平安中期の或る年のこと、一条天皇の勅命で諸国を巡っていた安部晴明が、下町墨村のあたりまで来ますと、陽は西に傾き薄暗くなつてきました。人影は無く街道の松並木は風に揺れて不気味な音を立てています。

突然、覆面をした二人の武士が立ちはだかりました。

「何者じや、安部晴明と知つてのことか。」

ナレーター

だが二人の武士は無言で太刀を抜きはなし、じりじりと迫ってきます。
危険を感じた晴明は、

「ううん、ならば是非もない。しかし、漸く帝のお役目をはたせるのを間近にして、無念じや。この様な所で訳も分からず果てるとは……。」

悔しい思いがこみ上げました。その時何處からか年老いた白い狐が現れ、

武士の後ろへ飛びかかるて噛みつき始めました。これには武士も驚き思わずひるんだ隙に、白い狐が晴明を傍らの背丈程もある草むらの中へ引き込みました。

ナレーター

晴明

武士1

「おのれ、逃げるか。」

武士2 晴明 「そなはさせぬぞ、覺悟せい。」

「なまくら武士ども、逃げ隠れいたす晴明と思うか。いざ参れ。」

ナレーター

草むらから晴明が現れました。これは白い狐がどうぞに晴明に化けたのです。度肝を抜かれた武士は、まさか白い狐が晴明に変わったとは知らず。

武士1 「エーイ、こしやくな。」

武士2 「何をほざくか、今度こそ逃がさぬぞ。」

ナレーター

「ギヤー」痛ましい叫びとともに晴明は倒れました。その体から血が吹き出すのを目にした武士は、

武士1 「おお仕留めた、やつたぞ。」

武士2 「ようやく親分の言ひつけに応えたぞ。」

ナレーター

晴明は、この一瞬の出来事に、なすすべもなかつた。草むらから飛び出し、血に染まつた白い狐を夢中で抱き起しました。

白い狐 「しつかり、しつかりしてくれ。」

「晴明……無事でよかつた。」

ナレーター

かすかにそう聞き取れたので、晴明は思はず、

晴明

「身代わりになつてくれたのは、母上か？ 若しやとは思つたが。」

ナレーター

白い狐はうなずいた様です。

晴明 「母上！ 母上！ ああやつぱり。」

ナレーター

年老いた白い狐が、晴明の目には、生き別れた母の姿に変わつていました。

晴明 「母上！ 死んではなりませんぞ。氣を張つてくだされ。」

「保名殿に……よろしく伝えてくだされ……。」

母はいつもそなたの傍らで、行く末長く守っています。」

「はい、晴明も母上といつまでも一緒です。」

ナレーター

白い狐は満足した笑顔で静かに息をひきとりました。

その時、村の百姓、権七夫婦が通りかかり、白い狐を抱いて悲しむ晴明に気づきました。

「あれ！ お前さん、あそんとこに変なのがいるよ。」

「俺もな、白え狐へ泣いて話しかけてなんんで、おかしな奴だと思つてんだよ。」

「薄つきみ悪いから近よんねえで、他の道を帰んべえよ。」

権七女房

権七

女房

權七
女房

權七
晴明

「だが、なんか、見過していかれねえ様な気がしんだよなあ。」「そんなこと言つたって、でもお前さんがそう思われんなら。」

「ま、いまちいつと傍へいつてんべ……。若し、若しどうしなさつた。」

「ああ、はい。村の方でござるか。私は安部晴明と申す旅の者で、賊に襲わ

れまして……。母の化身であるこの者が命を落としました。」

「やつぱりなー、なんか訳があんと思つた。」

「かええそようによう……。なあ、おめえさん、へえ日も暮れちまあし、詳しいことは、後にして家へ泊めてやつたら。」

ナレーター

「私は天文博士の位を賜り、一条天皇の勅命を帯びて諸国を巡っているものです。晴明の人柄や身なりの良さ、言葉づかいの様子から、夫婦は不安の気持ちが同情に変わつてひとまず家へ連れて帰りました。」

その夜、晴明は自分の素性を打ち明けました。

「私は天文博士の位を賜り、一条天皇の勅命を帯びて諸国を巡っているものです。母は狐であったと聞かされております。今日はその狐に命を救われました。父は安部保名と申しまして、帝から寵愛されているのを妬んで、石川悪右衛門が常に私をねらつて居り、今日もその者共に襲われたものと思います。」「そういうことだのたら、まだ危ねえと思うんで、しばらく逗留しなさるといいですか。」

ナレーター

「晴明は、御恩返しをしなければと考え、權七や村人に相談しました。

「諸国を遁つて感じたのは、大抵の農村が、飢饉の準備がないことです。

皆さんのが共同で普段農作物を蓄えておく穴蔵を造つておけば、いざという時、飢えに苦しむことはありません。場所さえ一個所決めて下されば後のこととは、一切任せいただきたい。」

ナレーター

「村人は大喜びで賛成、場所を神明神社境内北側の所と、境内から北へ二百メートル先の竹やぶの中と決まりました。帝の援助もあって、一年程で完成し、後年起きた飢饉に村人は度々救われました。」

「晴明様のおかげだ。」

「ひもじい思いもしねえで、ありがてえことだ。」

ナレーター

「と、喜び合いました。」

穴蔵は盗賊から防ぐために井戸のように見せかけ、厳重なふたで覆つて晴明井戸と呼び、やたらにこの井戸水を飲むと災難があるなどと言ひ触らしました。

歳月は流れ、竹やぶのところには梅賀寺が建立され、神明神社の処も防火用水につくりかえ、更に昭和十年ころ、東海道が広がるので埋め立てられ、国道一号線の一部になつてしましました。

下町屋では、子供から孫へと語り伝えられた安部晴明を忍んで戦前まで、毎年十月一日、神社の祭礼に『葛の葉伝説』の歌舞伎芝居を奉納しました。

『葛の葉』というのは一人の美しい女の名前です。

安部保名に命を助けられた白狐の化身でした。

保名が悪人たちに都を追われ、恋人の「柳の前」を失つて放浪している時に、白狐が柳の前の妹で、柳の前そつくりの葛の葉姫の姿になって現れて、保名を慰めました。命を助けられた恩返しでした。

大阪の郊外阿倍野に一人は所帯を持ち、一人の子供をもうけました。安部晴明です。

ある日、本物の葛の葉姫が両親と訪ねてきたので、今はこれまでとわが本性を語り、わが子と涙ながら別れる時、障子に一首の歌を残して、すすきと乱菊の咲き乱れる野原に姿を消しました。

『恋しくばたづねて来てみよ和泉なる 信田の森のうらみ葛の葉』

恋しくなつたら訪ねて来てみなさい。

和泉国信田の森こそ我が住みかですよ、ということですね。

後世には晴明の母親が狐であったという伝説が生まれ、淨瑠璃や歌舞伎で知られる『葛の葉伝説』などができるのではないかでしょうか。

堤の巴御前

ナレーター

昔むかし、堤村に安吉、おかねという中年の百姓夫婦がいました。二人とも百姓向きの丈夫な体で、作物作りが上手なのでいつも豊作でした。又、村人との付き合いもよく、何一つ不足の無い暮らしでしたが、未だ子供に恵まれませんでした。

夫婦は早く子供が欲しい、欲しいと鎮守様の諏訪神社に願をかけるようになりました。

ある日のこと、いつものように野良の帰り、お諏訪様へお参りしました。

「ドーゾ、子供をお受けください。」

ナレーター

お参りを済ませた日の前の賽銭箱の脇に、きれいな産着に包まれた赤子がすやすやと眠っているではありませんか。

「アレ！ 赤ん坊だよう。」

「なんてまあ可愛い。」

「捨て子かな。」

「でも、そんなふうにや思えねえ。」

おかね

安吉

おかね

安吉

「お前さん、こりやきつと、お諏訪さんの授かりもんじやねえか。」

安吉 おかね

おかね

安吉

おかね

安吉

安吉

「まさかあー、そんなことー、だがことによると、お願ひを叶えてくださ
れたのかもしんねえ。」

ナレーター

信じられねえ、信じられねえ、そう思いながら。どうさに夫婦は赤子を抱き上げて、

安吉おかね

「お諏訪様、ありがとうございます。」

ナレーター

思わずお礼の言葉を口走りました。そして、夫婦はお諏訪様からこの赤子を抱き、ありがたさと、もつたいなさと、一んがらかつた心地で家へ帰りました。

赤子は女の子でした。「なか」と名前をつけてたいそう可愛がって育てました。

その甲斐あって、おなかは丈夫に成長しました。が、友達は男の子ばかりで泥んこになって遊んだり、喧嘩をしたりの明け暮れでした。まるで男の子のように、だんだん逞しくなると山へ行ってけものを追い回すやら、木や岩を相手に剣術のけいこまで始めました。読み書きも熱心で寺の和尚さんのところへ通つて学問に励みました。

月日も流れ、おなかも十八歳になりました。美しく、気立ても良く、村の評判娘になりました。

その秋のこと、凶惡な賊が役人に追われて諏訪神社に立てこもり、村人を

脅迫するという大騒動が起きました。

「村の娘を酒の酌に差し出せ。」

「言うことを聞かなければ、神社も村も火を放つて焼き払い、村人も皆殺しにする。」

ナレーター

恐ろしいこの脅しに、村人は震え上りました。

「お諏訪様を焼くなんてとんでもねえ。」

「汚すだけでも勿体ねえのにお。」

「お諏訪様の罰が当たるから。」

「娘を差し出せなんて…、こりや人質だ、とんでもねえ。」

「早く女達を逃がせろ。」

「村の娘を人身御供にする」とはできねえ。」

「しかしその仕返しを思うと。」

「何をこちやこちや、早くしろ。」

ナレーター

村人はただただ恐れおののくばかりです。恐怖の最中じつと「おなか」は思案していました。そして決心がまとまるごとに、両親に申し出ました。

おなか

安吉

「何を馬鹿なことを、みすみす人身御供を承知で。」
「では誰が行くの？ 誰かが行かなきやお諏訪様は焼かれちやうじやねえの、

村中火の海になつちまうんだよ。」

「だからといつて、おなか……」
「おなかといつて、おなか……」

「恐ろしいことは覺悟の上だよ、あたいはよく考えたんだよ。それは、あたいが賊のところへいつて刻をかせぐから、その間に足の達者な若いしゆうが今の村の様子を役人のところへ知らせるんだよ。役人が來たら、村の男はみんな大声を上げてお宮へ押しかけてきておくれ。それを合図にあたいが頭を押さえて、逆に人質にしてしまうから、そうしたら仲間はもう手向かいはできない。お母さん包丁だけ貸しておくれ。」

ナレーター じつとおなかの計画を聞いていた安吉夫婦には、「おなか」が急に神様のように見えました。

とに角、村人に相談することにしました。

村人1 「女だてらに危険なことだ。」

名主 「おなかちやんありがとう。だがな、安吉さんやおかねさんの言う通りだよ。」

村人2 「いくら氣丈なおなかちやんだって、こいつは無理だよ。」

おなか 「名主様、どうかお宮へ行かせてください。きつとうまくやります。」

名主 「じゃあおなかちやん、みんなに替わって御願いする、この通りだ。」

ナレーター

名主は土下座をせんばかりに頭を深々と下げました。

村人1 「頼むよ、くれぐれも気を付けてな。」

村人2 「安吉さん、おかねさん、ありがてーなー。」

ナレーター

結果は「おなか」の筋書き通りに運んで、一人の犠牲者も出さずに成功し、この騒動は無事解決し、堤村は元の平和な村になりました。

このことは大岡越前守の耳にも入り、名主を通して、大岡家で働いてと所望されました。しかし「おなか」は両親の傍を離れたくないと辞退しましたので、それなら両親も江戸で、小石川養生所で働いてはと、再度話がありました。

「大岡様がこうまで所望されるのは、おなかちやんに期待をかけておいでなのだ、お受けしておくれ。」

ナレーター

名主に勧められ、一家は江戸へ移り住むことにしました。村はまた平穏を取り戻しました。お盆には辻々に集まつて盆踊りなども見られるようになりました。近郷近在ではおなかの武勇をたたえて、だれ言うとも無く「堤の巴御前」と大変な語り草となりました。が、長い年月の間にいつしか消えてなくなりました。

南郷力丸

ナレーター

昔、南湖の海は、鯛、鮒、シラス、鰯などいろいろの魚が沢山獲れました。

ですから網元も何軒もあり、その中に南湖船という網元がありました。

この家の力丸という若者は寅子ではありません。夫婦に子がなかったので、子宝をと浅草の觀音様に月参りしていましたが、演頌の日に境内の捨て子を発見、仏様のお引合せと抱き帰つて、わが子のように大事に可愛がつて育てました。数年たつて、「みや」と言う娘も誕生しました。

力丸は自分の素性がわかつてくると、だんだんとひねくれ始め身を持ち崩し、村の人達にも毛嫌いされるようになりました。そんな力丸も「おみや、おみや」と、美しく氣立ての良い「みや」を、可愛く思っていました。

ある日、平和な村に突然大きな事件が起りました。「おみや」が、関八州を荒らしているサソリ党という盜賊に誘拐されたのです。一味はカーキ山に立てこもり、「おみや」を人質として南湖船に五百両の身代金を要求してきました。さあ、村中は大騒ぎとなりました。

怒り狂つたのは力丸です。カーキ山に駆けつけました。

力丸

「やい！ やい！ なんて眞似しやがる。おみやを返せ！ けえせ！」

ナレーター

サソリ党に向かつて大声で叫びました。すると

おみや
サソリ党

「力丸兄さーん、助けてーー！」
「若僧、ちかよるな！ 娘はこの通り無事だ。下手な眞似をすると命はねえぞ！ いいか、五百両と引きかえだぞ！ ぐずぐずしていると娘ばかりか、南湖を焼き払うから覺悟しろ！」

「チエツ！ 畜生、ちくしょう！」

ナレーター

流石の力丸も赤子のよう、手も足も出ません。
サソリ党のこの脅迫は、大火事に憚りてゐる村人、南湖船の人達をいつそう震え上がらせました。が、村人は右往左往し、ただ慌てふためくばかりです。夕闇が迫つてきましたが、力丸の姿がありません。

「力丸の奴、恐ろしくなつて逃げ出したんだ。」「全くあきれたもんだ。」

ナレーター

と、ののしりました。とうとう夜になつてしましました。

時折「おみや」の「助けてーー」と叫ぶ声が聞こえ、村人達の恐怖は募るばかりです。

その頃、姿の見えなくなつた力丸は、夜道を江ノ島へ向かつて、遊び仲間の『弁天小僧菊の助』に助けを求めて走つていました。

力丸

「やつしょ、やつしょ、やつしょ、……………」

ナレーター ようやく江ノ島へ着きました。

力丸 「弁天の一、いるか、俺だ、力丸だ。」

ナレーター 「運のいいことに、弁天小僧は家にいました。そればかりでなく、白波組とい

う菊之助の仲間が仕事の打ち合わせに集まっています。

頭分の日本駄衛門もいます。力丸から一切の事情を聞いた白波組は、

日本駄衛門 「弁天小僧の仲間とあつては、力を貸さねばなるまい。仕事のことは後にし
てすぐ南湖へ参るう。」

力丸 「ありがとうございます。ありがてえことござります。」

ナレーター 夜も白々と明ける頃、カーキ山深く、サソリ党と白波組が相対しました。

日本駄衛門 「サソリ党出て参れ！白波組の腰元でこしやくな真似は許さんぞ。わしは日本駄衛門だ！取引しようではないか。娘をすぐ返せ！」

オーライ、聞こえてるか、その代わり、身代金は白波組が必ず用意する。」

「よーし、分かつた。約束は必ず守れよ！娘は放すから受け取れ。」

「力丸兄さん。」

「よかつた、よかつた、どこか痛いところはねーか？」

おみやは力丸にすがつてうれし泣きに泣きました。

村人1 「よかつたなー、おみやちゃん。力丸は本当にやさしくて機転の利く男じや
ねえか。」

村人2 「おみやちゃん思いのいい兄貴だ。」

ナレーター

このことがあってからは、村人は力丸に好意を持つようになり、力丸も又、
村人と温かい付き合いを取り戻すことができました。

しかし、白波組の恩義を深く感じた力丸は、南湖船の人達や南湖の村人、
おみや両親とも別れ、白波組に加わることにしました。

しかし、いかに義賊といえど、白波組は悪党に代わりなく、力丸はその後、
享保六年（一七二一）九月、三十才の若さで処刑されました。

これを伝え聞いた南湖の人達は、力丸の墓碑を建て冥福を祈りました。

現在この墓碑は西運寺の本堂前にあり、西運寺と南湖の熊澤修平氏によ
り供養されています。

力丸が茅ヶ崎生まれと言うのは、伝説という人もいます。江戸末期の悪の
美化をねらいにして河竹黙阿弥が五人の義賊を狂言に仕上げ、市村座のた
めに書き下ろしたのが「白波五人男」です。日本駄衛門は実在した「浜島庄
兵衛」をモデルにしたものであるのは当時の文献から明らかにされています。
黙阿弥が五人の盜賊の組合せにあたっては親友の仮名垣魯文の知恵を押借
したと言われています。仮名垣魯文の父は茅ヶ崎生まれです。
力丸が茅ヶ崎生まれというのは伝説という人もいますが、まんざら伝説と
ばかりは言えないかも知れません。



なんどき橋の幽霊

ナレーター

昔、江戸から西へ向かう東海道茅ヶ崎の左富士の名所よりさらに西へ向かうと、今宿橋という橋がありました。

この付近は武士や百姓、商人など人通りの多い松並木の道でした。橋の近くには特別大きな木が繁っていました。川には、鮒や鯉、うなぎ、なまずなどがたくさんいて、釣りを楽しむ百姓さんや子供たちが泳いだりして遊んでいました。

しかし、夜になると橋のあたりは不気味な静けさでした。

茅ヶ崎村南湖に、南二郎と言う生真面目な若者がいました。ある日、たまたま友達に誘われ始めて平塚の旭橋と言う遊郭へ遊びに行きました。相手の遊女は、トキノと言いました。

「おらあトキノというだ。」

「俺は茅ヶ崎のもんで、南二郎というだ。」

「南二郎さんは、こつたらだところ初めてみてえたねえ。」

「ん、そうなんだ。」

「おらあ、ここさきたばっかりだから。」

「ほう、どこから？」

「おらの故郷は、津輕だあ。」

「それやあ、また遠くから。」

トキノ

南二郎

トキノ

南二郎

トキノ

南二郎

トキノ

南二郎

トキノ

「なんだ。だけども、ここで働いてる人はみんな遠いとつから来てた。おらんとこは貧乏百姓で、じいさまとばあさま、それにおとう、おかあ、そのうえさ。きょうだいが六人の大所帯でのう。おととしも、去年も不作だったんでどうにもならねえだ。おなご三きょうだいが、てんでに売られて働くことになつたんだ。」

ナレーター

うぶなもの同士の南二郎とトキノはすっかり気が合つてしましました。それからは暇を作つては足繁くトキノに逢いに行くのでした。

母親 「南二郎、この頃よく出掛けんなー。烟のほうは大丈夫かよー。あれ、また今日も行くのかよ。」

南二郎 「烟仕事はちやんとしているよ。」

母親 「そんならいいけど、近所の笑い者になんねえようにな！」

ナレーター

親の声を背中で聞き平塚へと向かいました。旭橋へ着くと、トキノも待ち構えていました。

トキノ 「南二郎さん、待つていただあ。」

南二郎 「俺も逢いたかった。」

トキノ 「おらあ、二日も逢わねえと一ヶ月も逢わねえような気がしちまあだよ。そうそう、いいものを見つけたあ。」

ナレーター

「南二郎の頼みにトキノは三味線を弾き始めました。」

トキノ 「何だよ。」

「ホラ！ 三味線だ。棹が太くてこれはおらの故郷津軽のものだあ。」

「お前、できるのか。」

「んだ。うまくはねえけど。津軽は雪の深いといだもんで外の仕事は出来ねーそんな時教えてもらつた」ともあつたもんで。」

南二郎 「そーか、トキノはえれえな。俺に聞かせてくれ。」

ナレーター

「うめえもんだ。俺は始めて聞かせてもらつた。」「うれしいだあ。南二郎さんにほめられて。」

ナレーター

何回か逢つているうちに二人は離れられなくなり、とうとう夫婦約束に

まで進みました。南二郎は今まで以上に良く働き、そして両親や親戚にトキノの身請けを頼み続けましたが、女郎を嫁になんかとんでもねえと、大反対でした。

半農半漁を暮らすする南湖では、世間体もあり遊女の身請けなど途方もないことで、南二郎の願いは、はかない泡のようなものでした。間の悪いことは重なるもので、麦の刈り入れ、浜での寝と猫の手も借りたいような忙がしい日が続き、数ヶ月がたちました。この間にトキノは悪い病に冒され養生所へ移されました。そこは治った者は一人もいない、お化け屋敷

と言われているところでした。南二郎は知る由もありません。トキノの容体は日増しに悪くなりました。

トキノ 「南二郎さんに一目会つて死にたい。」

トキノ と、言いながら、恩を引き取りました。トキノの執念は、南二郎がいつかはきっと渡るであろう今宿橋へ夜ごとに魂だけが現れ、

トキノ 「南二郎さん、トキノでーす。」

ナレーター と、叫ぶようになりました。村人の耳には、ただ、

トキノ 「なんどきよー、なんどきよー。」

ナレーター と、聞こえました。

旅人 ある日、もう夜明けが近い頃、一人の旅人が道を急いでいました。

旅人 「アーハ、困ったなあ、もうすぐ夜が明けるというのにまだ行き着かない。ずいぶん遠いんだなあ。それにしても気味の悪いところだなあ、家なんか一軒も無いじゃないか。」

ナレーター

ナレーター 旅人はブツブツ言いながら、今宿橋に差しかかりました。その時、今まで月も出ていたあたりは明るかったのですが、急に黒い雲が月を包みました。風もないのに橋の下の水が、バシャ、バシャと、音を立てました。旅人は思わず体がゾクゾクとした時、なんと橋の下から白い手がニューと伸びてきて、いきなり旅人の足をつかんだのです。

旅人 「ギヤアアーーー。」

ナレーター その手は水にぬれて、とても冷たかったです。

旅人 「ワアー、出たあー、お化けえーだあーーー。」

ナレーター 旅人は逃げようとうますが、ものすごい力でつかまれて動けません。そして、

トキノ 「な・ん・ど・き・だあーーー。」

ナレーター と、言う女の声が聞こえてくるではありませんか。

旅人 「あ、あ、明け方だあー。」

ナレーター

と間に向かって大声を上げました。すると何でもなかつたかのよう、手は橋の下に消えあたりは元の明るさに戻りました。

このとき、夜中の時刻を答えた者にはしつこく付きました、橋を渡る旅人たちから恐れられていきました。

この話が旅人の口から口へと江戸まで伝わり、誰言うとはなしに「何時橋」と言われるようになり橋の近くには、夜店や、何時そば屋などが立ち並びユーレイを見に来る人々でにぎわつたという事です。

今では、国道一号線と産業道路が交差したところで、交通の要所となっています。



萩園の花女郎道

ナレーター

萩園は、国道一号線の今宿から寒川神社方面へ向かう県道を二百メートル入ったあたりで国道寄りが辻、北のはずれを番場というように、この部落には山谷とか、十二天等二十近い地名（小字）があります。北は寒川町田端で、東は小出川を境に、西久保、浜之郷、下町屋、南は今宿、西は相模川と平太夫新田です。

昔むかし、のどかな萩園村に彼岸も過ぎて春の訪れが一段と感じられる頃奇妙な出来事が頻々とおきました。

南湖に忠兵衛という魚の行商をしている人がいました。売り場は萩園が主で、寒川の田端まで足を延ばすと、いつもだいたい売り切れます。今日も売れ行きが良く、もともと話し好きのせいもありますが、つい調子に乗つてしまいしゃべりが過ぎて辻の森にさしかかつた頃には日もとつぱりと暮れていきました。ところが、かつている魚の籠が急に重くなつて肩にくい込んできます。

「あれ、籠は空っぽだによう。」

忠兵衛

ナレーター

つぶやきながらいつものしぐさで右から左へ天秤棒を、ひょいと架け替えようとして尻餅をついてしまいました。

忠兵衛

「なんていつたいハハハハハ…俺も、もう年だなー。」

ナレーター

だらしなさをてれ笑いで打ち消しながら家へ着き、さて懐中の胴巻きを取り出そうとしたが有りません。

忠兵衛

「確かに、ちやあんとしめといたんだによう。落つこわる訳がねえ。アツ、そ
うだ、あの辻の森がおかしいじやねえーかー。」

ナレーター

青くなつて辻へかけ戻つて、もう暗くなつたあたりを一生懸命探しめた
がありませんでした。つづいて今度は、この辻の森を晴れ着で通つた娘が家へ
帰つた途端、着物がはがされていて、真裸の自分に気がつき、息が止まるほ
どびっくり仰天するやら、それからそれとこのような事が続きました。

村人1 「キツネに化かされたんだ。」

村人2 「ウーン、そりやあそも考えられるが、どうも腑に落ちねえ。」

村人3 「キツネのしわざだけじやあねえみてえたなあ。」

村人4 「なんかおかしい。あたしもそう思うなー。」

ナレーター

このような噂が村中にひろがるようになりました。
ある日「およね」という村の娘が川向こうへ使いに行つたまま、夕方になつ
ても帰つて来ません。時が時だけに村中の騒ぎになりました。村の人たちが
手分けして探しましたが夜になつても分かりません。

ナレーター

村人1 「今宿のもんが夕方辻の方へ急ぎ足で行く「およね」を野良の帰りに見かけ
たんだとよ。」

村人2 「やつぱり辻の森あたりが怪しい。」

ナレーター

一晩中探しましたが、とうとう行方はつかめませんでした。そしてまたた
く間に数日が過ぎました。

そんな折りも折り、寒川から南湖へ奥入れの行列がありました。花嫁さんは籠で、その前後に婿さん、仲人、親戚、客人。それに筆箱、長持、詰み箱、酒樽など色々とりどりの物をかつぐ供の人々とで、二、三十人の賑やかな
長い長い行列です。番場あたりからだんだん夕暮れも深くなつて來ました。

「辻あたりへ行つたらもう提灯をつけなくちや。」

「そうだね。そしたらで一休みしていくべえや。」

「辻を過ぎりや、もうじき南湖だもんなあ。」

供1
供2
供3

ナレーター

奥入れ先の家へ着くのは、大体夕刻というならわしなので、人々は予定の
時刻に、ほつとした気持ちで一層陽気になつて辻の森まで來ました。

仲人・夫

「さあ皆さん、嫁さんの家ももうじきだで一休みしてくださいせえ。」

ナレーター

仲人の声で花嫁さんの籠が降ろされました。それぞれの提灯にあかりが入

りました。夕闇にばあつと花が咲いたような何ともきれいな風情になりました。

仲人・妻 「さあさあ花女郎さんも一休みしましょうや。婿さんの家ももうじきだんべー。」

仲人さんが籠へ手をかけました。瞬間、花嫁が籠から転がり出ました。

仲人・妻 「あれ、まあよ。」

ナレーター あわてて仲人は花嫁を抱き起^レしてびっくり！

仲人・妻 「花：花：花女郎さんが死んでる。」

供 1 「ヒヤ。ああ、玉ちゃんが玉ちゃんが、ああ、し、死んでる。」

供 2 「なに！」

供 3 「何、なに、なに！」

供 4 「いつてえ、どうしたんだんべー。」

ナレーター みんな籠へ駆け寄りました。花嫁は血まみれになっています。しかも花嫁の首がなくなっているではありませんか？

花嫁の親 「お玉やー。」

ナレーター

抱いたままの仲人の「おやす」さんも気を失っています。

供たち 「お玉ちゃん、お玉ちゃん、おたまちやーん。」

仲人・夫 「これ、おやす。」

供たち 「おやすさん、おやすさん、おやすさん。」

ナレーター

花嫁に取りすがる者、仲人に取りすがる者、泣き叫ぶ声は、森にこだまし、ほうり出された提灯は鬼火のように燃え上がり、たちまち修羅場に変わりました。

幸い仲人さんは、まもなく意識を取り戻しました。このことがあってから、辻の森は噂は噂を呼んで、村や道行く人の不安を一層つのらせました。この萩園村に文三という若者がいました。文三は、急に頻々と起き始めた辻の森の奇怪な出来事を何とか解決しなければと村の若衆仲間といろいろ相談しました。

文三 「このままにしておいたんじゃあ犠牲が増えるばかりだ。」

若者 1 「萩園の名にもかかる。」

若者 2 「夜とおしゃ俺たちが森に居ても、辻を通つてもなにも起きねえ事を考へる」と女を狙つてんじやあねえか。」

文三 「俺もそれを考へていたんだ。それも若い女をよ。」

「文三おめえ、女に化けろ、おとりになつてくれ。そうすりや正体を現すにちがえねえ。そこを俺たちがふんづかめえるから。」

ナレーター

更に、慎重に策を練つて、ある夜実行に移しました。そうして二の計画は見事に成功しました。その妖怪の正体は、やはり若衆たちの勘どおり、當時世間を騒がせていた悪質なせげん（女街）一味が、キツネをうまく利用しての仕業だったのでした。この若衆達の機知に富んだ勇敢な働きで辻の森にはその後、怪しげな事は何一つ起らなくなりました。

その後、川向こうへ使いに行つた帰りに辻の森で行方知らずになつて、「およね」という娘は、遊郭へ売られる寸前に無事救われました。

だがお玉という花嫁さんの痛ましさを人々は忘れることができませんでした。せめてもの供養にと、森の南のはずれに『かしらなしづか』（頭無し塚）という碑を建てました。それ以来、婚礼を初め全て祝い事の行き来には、この道を嫌つて通らず、遡回りして、この森の西のほう、辻町の中程にある山王様というお宮の前から、今宿の松尾神社の脇へと通する雑草が茂る細い野良道を行き来するようになりました。そしていつしかこの道は、花女郎道と呼ばれるようになりました。その後、首の無い死体となつた花嫁のお玉も遠く離れた土地で廻せ衰えるほど苦労して居るのが分かりました。これもぜげん一味がキツネを利用しての仕業でさらわれていたのでした。お玉もこうして無事帰ることができました。そして改めて奥入れを済ませて幸せになりました。頭無し塚は、現在残つていません。この花女郎道は、全長五百メートル、幅一、五メートルで、現在はきれいに舗装されています。

八大龍王

ナレーター

茅ヶ崎海岸のサイクリングコースの北側に沿つて八大龍王の碑が、柳島・南潮・中海岸・小和田に建っています。八大龍王とは、海上の災難を防ぐ神様と言われ、漁民の信仰があつく、それぞれに亀との結びつきの話が伝えられています。

昔、むかし、茅ヶ崎村に源三という若い漁師夫婦がいました。ある時化の日のこと、船を見回りに行くと一匹の亀が陸へ上がつてきました。亀は卵の産み場所を探すために波打ち際から砂浜に行つたりきたりして足跡をいっぱいつけます。それは卵を外敵から守るために産卵の場所を隠す習性があるからだそうです。また、お座の重いことは有名で陣痛時の声はあたりに響き渡るということです。

源三が見た亀はちょっと様子が違いました。亀が海へ戻つたので、その場所を掘り起しますと卵とはまるつきり違う固いこぶし大の玉が一個出てきました。海水で洗つてみると目もくらむ様なきれいな玉でした。

源三 「わあー、こいつはすげえや。」

ナレーター

源三はなにか貴い物のような気がして、急ぎ家へ帰り戸棚の上に置いてしばらく見とれています。次の日は昨日とうつて変わったすばらしい玉となりました。小船に乗り平島の神で漁をしていますと

お初 「源三さん。源三さん。」

優しい女の声が船底のほうでします。

ナレーター

「誰だ。」

ナレーター

船べりから下を覗くと、美しい娘の顔がボソカリと波の上に浮かんで、

お初

「昨日あなたが拾われた品ですが、あれは竜宮城の乙姫様の大切なものなのです。それが意地悪な龜に盗られて困っていました。私は召使いの初と申します。あの品を返していただきたくて乙姫様の使いで参りました。どうぞお願いいいたします。」

源三

「フーン、やっぱりなあ。普通たあちがあと思つてたらそんなでえじなんもんだったのか。」

「お返し頂ければ、龍王さまが秘蔵の品を姫様に代わってお礼に差し上げると申されであります。」

源三

「そうけえー。よし、じゃあよ明日の今時分ここんとけえもいいくらあ。」

ナレーター

源三が次の日約束の場所へ来ますと、召使いの初と共に乙姫様が待っていました。

お初

「ありがとうございます。おれに竜宮の宝物・玉手箱を龍王さまから預かつて参りました。この箱は海上で難儀された時、この箱にお願いしますと必ず無事ですみます。でも決して中を開けてはいけません」と龍王さまのお言葉です。」

ナレーター

と、小箱を源三に渡しました。大切な品が無事に戻つて乙姫様は大喜び「ありがとう」とにこり笑顔を見せて初と一緒に帰つて行きました。乙姫様のあまりの美しさに源三はしばらくうつとりしていましたが、我に帰ると無性に今一度乙姫様に逢いたくなりました。

源三

「乙姫さまあー、乙姫さまあー。」

ナレーター

無我夢中で沖を目指して漕ぎ出しました。だいぶ冲へ進んだころ、みると空には真っ黒な雲がわき、激しい風と雨が襲つてきました。小船は木の葉のように波間に浮かんでいます。源三は思わず龍王様から貰つたばかりの玉手箱を抱きしめました。

源三

「龍王さま、助けてえー。」

ナレーター

死に物狂いで祈り続けました。どれくらいの時間が経つたのだろうか。ふと我に返ると風雨は收まり波うちぎわへ無事についているではありません

か。まったく夢のような出来事でした。

それからの源三夫婦は玉手箱を神棚に供えて、毎朝漁に出る時は、海上の安全と豊漁を祈るようになりました。ある時この地方を暴風雨が襲いましたが一心にお願いをしたお陰か、この地区はほとんど被害がありませんでした。

源三の女房は、

源三女房

「神様のような玉手箱じやあねえかよう、おらがのよだな漁師んとこへ置いておくのはもつてねえから龍王さまへけえしたほうがいいと思うよ。」

「たしかにそうだよな。そのうちあのお初さんに逢える気がしてんでなあ。これからはいつも舟へ持っていくことにしらあ。」

ナレーター

源三の予感どおり、平島の神でお初に逢えたので玉手箱は龍王に返すことができました。

龍王
「よいよい。そなたに頼みがあるのだ。長いことこの竜宮で仕えてくれたが、もう年だからこの辺で陸へ上がる気はないか、と言うよりもそなた夫婦の念願であつたであろう。丁度源三という漁師の居るあの海辺が気に入っている。あの漁場をわしに代わって守ってもらいたいのだ。」

ナレーター

龍王の頼みは亀にとつて頼つてもないことでした。
ある日の朝方海辺に大きな亀が一匹息も絶え絶えになつて横たわっているのを漁師が見つけました。

漁師1
「亀が陸で死ぬと不漁が続くと親から言われていたんだよ。なんとか助けなくちゃやあ。」

漁師2
「思い出した。亀は酒がでえすぎなんだあ、酒を飲ませりや元気になるかもよ。」

漁師1
「いいとこえ気がついてくれた。俺が酒を買つてくるからあとを頼むよ。」

ナレーター

酒をのませると亀は間もなく元気を取り戻しました。

漁師2
「ヤレヤレよかつた。もうでえじようぶだ。さあさあ帰えんな。」

ナレーター

亀は動きません。そこへ源三が駆けつけ、みんなに玉手箱のことを話しました。そして、昨夜龍王様が夢枕に立たれ、自分の代わりに亀の夫婦を遣わす、大事にかわいがつて欲しい。海上の安全と豊漁は間違いないとお告げがあつたと真剣に話すのでした。

漁師1
「龍王様のお使いだ。」

源三
「大事にしんだあよ。」

漁師と亀はいい関係で暮らしていました。無論豊漁も続いていましたが、ある嵐の夜、漁場を守るかのように一二四とも亡くなってしまいました。漁場では亀をねんごろに祀り、八大龍王という碑を建てて海上の安全と豊漁を祈るようになりました。

今でも漁師にとって八代龍王は大事な海の神様です。



浜降祭の始まり

ナレーター

この祭りは寒川神社を中心に茅ヶ崎と寒川の各神社の合同の祭典で大小四十基位の神輿が曉の砂浜を入り乱れて勇壮に担がれます。

その後、整列し式典に移ります。新鮮な野菜、魚などを供え、鈴木孫七の子孫や地元名士によつて玉串が捧げられます。

浜降祭はどんないわれから起こり、いつから始まつたものか定かではありません。

天保九年（一八三八）寒川神社の神輿が恒例の国府祭に渡御した帰りに、相模川の渡しで寒川の氏子と地元の氏子が争いを起こし、寒川神社の神輿は、折からの増水中の川へ転覆し、そのまま濁流に呑まれて行方不明となつてしましました。寒川神社の氏子たちが色を失つたのは言うまでもありません、神社では早速付近の村々にその搜索を依頼し、発見した者には米三〇〇石の謝礼を出すと付け加えました。

この頃南湖に孫七という地引き網を家業とする漁師がいました。孫七は熱心な信心家で、自宅裏の八雲神社を崇拜していました。

昼間は忙しいので夜参詣するのを常としていました。ある晩、参詣しようとは神社に行きますと、中年の女人がお参りをしていました。

孫七

「アレ！おめえさん、鳥井戸の古鍛冶屋のおかみさんじやあねえか。」

古鍛冶屋女房

寒川神社へ知らせるよう。」

ハツと、我に返つた孫七は、家へ帰つても寝つかれませんでした。

孫七

「ウーン、ウーン、寒川さんが馬入川へ落ちてからもう半月にもなる。まさか南湖の海に流れ着かれるとは。よし、寝ちやあいられねえ、無事保護しなくちゃあ。そーだ、金さんに応援を頼むべえ。」

ナレーター

金さんも快く引き受けてくれて、孫七と二人で夜明け前から波打ち際を西に東に歩き回りました。

白々と夜が明け始める頃、孫七の漁場に光り輝く御神体を発見しました。

孫七

「金さーん、居なさつた。居なさつた。ここに居なさつた。」

孫七

「おー！これは寒川さんの神輿にちがえねえ。はやく引き上げねえと。」「何もないで、そこに生えている『はま』うを數いて安置される場所を造つてくれ。俺は急いで寒川さんに知らせに行つてくるから。」

金

「ああ、孫七さんが帰つてくるまで、御神体はしっかりとお守りしているからな。」

ナレーター

孫七は寒川神社へ走りました。六月三十日の早朝のことでした。

○ 神社側の喜びはひとかたではありませんでしたが、発見者に渡すべき三〇石の米を用意するのに手間取つて、三日後に御神体は神社に帰りました。

そのお礼のために、それから毎年神輿が孫七漁場へ渡御するようになりました。

その後、各神社に神輿ができるようになり、鶴嶺八幡宮が既に行つていた、六月二十九日の禊ぎとも合同して、明治九年（一八七六）に七月十五日を浜降祭と定めました。孫七漁場は現在はありませんが、当時の漁場はいつも大漁だったと言い伝えられています。また、馬入川で寒川の氏子と争つた地元の氏子十六名は、丁齧を切り落とされる刑を受け、その齧は馬入の連光寺に葬られて丁齧塚となつて現在も残っています。

尚、浜降祭は、昭和五十三年県の無形文化財に指定されました。

鈴木家は屋号を天孫といい、同家はこの事からお礼参りの渡御に際しては寒川神社の御旅所神主を務める」とになりました。例年、神社では渡御に先立つて同家へ使者を立て、祭りの準備一切を御願いします。

鈴木家では神輿を安置する位置にしめ飾りをめぐらし、盛り土をして御座所をつくり、供え物を用意します。

鈴木家代々の当主は、古くは風折鳥帽子、素袍を用意しましたが、現在は麻の糸に刀を差した服装で式典に臨みます。

また島井戸の古鍛冶屋（石黒家）は、御神体を扱うのを手伝つたので寒川神社では謝意を表す印として、毎年帰路には必ず立ち寄ることになつていきましたが、今では神輿通過の順番も変わり、石黒家の立ち寄りはなくなつてしましました。かつて立ち寄りの際には、石黒家では安倍川餅を充り、それが売り切れる迄は神輿は出立しないとされていました。

別の説には、神奥を担ぐ人達がこれを食べ尽くさないうちは出立しなかつたと云われています。



弁慶塚物語

ナレーター

このお話は、平家と源氏が激しく争った鎌倉時代にさかのぼります。

平家が滅び源氏の世となりましたが、今度は源氏が肉親同士の争いとなり、源九郎義経は兄頼朝に追わされて、奥州平泉で非業の最後を遂げました。義経の家来武藏坊弁慶も平泉で殉死しました。

その武藏坊弁慶が茅ヶ崎と関わりのあった物語です。

その頃、源頼朝は、現在の静岡県伊豆で旗揚げをしました。しかし、ことは順調にゆかず、再三戦いに敗れましたが、漸く鎌倉に、やや安定した勢力を築くことができました。

義経は、富士川の合戦で初めて平家に勝つて喜ぶ頼朝と、黄瀬川で対面しました。

それから三年ほどの間に、源氏は平家を滅ぼし再興を果たしました。宇治川の合戦をはじめ、ひよどり越えの奇襲、一ノ谷、屋島、壇ノ浦の合戦とすべて義経の働きの結果でした。

壇ノ浦の合戦以来、世の中は、全く源氏の天下となり、平和が続きました。

ある日のこと、武藏坊弁慶は義経の使いで鎌倉へまいりました。その途中、鎌倉街道、現在の茅ヶ崎市浜之郷辺りを通りかかりますと、前方の農家から黒い煙が立ち昇りました。同時に村人の慌てふためく、けたたましい声と共にめらめらと火の手が上りました。「大事だ」弁慶はその場に駆けつけ

ナレーター

ました。村人が叫んでいます。

村人1 「新兵衛さんが家ん中にいるだー。」

「ま、ま、してんと焼け死んじやあよう。」

村人2 「新兵衛さんを助けべえとおさよちやんも家ん中え飛び込んだままだ。」

「早く助けねえと二人とも焼け死んじやあよう。」

村人3 「弁慶は大声で村人に確かめました。

ナレーター 「家中には一人いるのだな！」

村人1 「二の父つまと、娘のおさよちやんが、父つあま助けべーと。」

「よーし。」

ナレーター

「弁慶は傍らの川で、全身を水に浸すや、燃えさかる火の中へ飛び込みました。大男の弁慶ですが、村人があつという間の風のような速さでした。

間もなく、村人が一齊に歎声を上げました。炎の中から弁慶が二人を小脇に抱えて、飛び出してきました。

ナレーター

「新兵衛さんだ、おさよちやんだよ、助かったぞー、たすかつたぞー。」「助かった、助かった。ありがとうございます。ありがとうございます。」

ナレーター

二人を助け出した弁慶の姿は、まるで仁王様のように、神様のように村人には見えました。

すぐに隣の家に運ばれた新兵衛とおさよの親子は、村人の手厚い介抱で幸い元気を回復しました。

時間が過ぎ、都で重い役職を与えられた義経に、妬み深い頼朝の疑う心が次第に募り、義経主従は一転して、頼朝に追われる事になってしまいました。奥州の藤原秀衡を頼つて、吉野山、安宅の関と、苦難の逃避行が続きましたが、無事に平泉へ着きました。

しかし頼朝の圧力に屈した藤原秀衡によって、文治五年、衣川の館で義経主従は非業の最期を遂げました。

あまりに悲惨な出来事は、たちまち地方の隅々にまで伝わりました。

それから十年近くの年月が過ぎました。

建久九年十二月二十八日、この日源頼朝の家臣稻毛三郎重成が、亡き妻の供養のために相模川に橋を架け、その落成式が行われました。頼朝は、大勢の家臣を引き連れてこの式に参列しました。

頼朝が落成式からの帰り路、浜之郷から十間坂にかかる松並木の辺りで、急に異変が起きました。

大空が真っ黒に曇りはじめ、辺りは夜のように暗くなり、雷鳴が轟き雨が降りだしました。更に、十名ほどの武士が頼朝の頭上高く、中空に浮かび現れました。それは義経の叔父、行家を始め弁慶主従の亡靈でした。

「行家であるう。そなたが征夷大将軍の榮誉を得たのはだれのお陰ぞくく
義経を始め一丸となつてそなたを助けた恩を忘れて、我々を惨殺すると
は畜生にも劣る行為ぞ。今こそ地獄の果てに追いやつてくれるはー。」
「兄上、義経は無念でござる。梶原景時如きのさん言を信じめさるとはー。
一今こそ、潔く天命に服されよー。」

ナレーター

この形相すごい亡靈に頼朝は半狂乱になり、馬が暴れ出しました。一度三
度と馬は棒立ちになつたからたまりません。頼朝は地面に放り出され氣を
失つてしました。

するといつの間にか雷雨もやみ、元の天気に治まつていました。

頼朝は落馬のとき打ち所が悪く、これが因で翌年正治元年正月に亡く
なりました。

後年、浜之郷、鳥井戸の村人たちは、行家、義経主従の靈を慰めるため、
鳥井戸の神社に義経を祀りました。現在の御靈神社です。

そして浜之郷と鳥井戸の境のところに弁慶塚を建てて弁慶を祀りました。
国道一号線の左富士で有名な鳥井戸橋のきわで、富士山が見える反対側の
ところ、鶴嶺八幡宮参道入口を入つてすぐ東側です。享保年間の供養塔の
残存が今なお残されています。

現在の碑は昭和五十七年に茅ヶ崎郷土会が立派に復元しました。

終わりに鳥井戸地区を紹介しましょう。

国道一号線鳥井戸橋の南側の周辺で、こぢんまりとした地域で東から南
の方にかけて、南湖上、中、下町地区に囲まれ、西は松尾川を境に浜見平田

地です。

今から、八〇年前には両岸に真蘿や葦が茂り、ヨシキリが鳴く松尾川
を帆掛け船で、柳島湊から魚や砂利などがこの鳥井戸へ陸揚げされ、ちよつ
とした港の感じでした。

この鳥井戸地区のトリイの文字は赤い鳥居のトリイではなく、近くにあつ
た大きな水たまり井戸か池か、そこに鳥がたくさん来るので鳥の井戸鳥井と
いう文字で書かれるのだと聞き及んでいます。

もうひとつ、相模川に橋をかけた場所は弁慶塚より西のほうへ六〇〇メー
トル位行つた左側のところにあります。

この橋の橋脚が、当時水田だった現在地の地中から七本、関東大震災の時
に出現したのです。平成十三年調査の為池の水を抜いたところ新たに二本現
れ、合計九本になりました。

旧相模川橋脚は、大正十五年十月二十日国の史跡に指定されています。



室田の花火

ナレーター

夏の風物詩、花火大会が各地で盛んに行われています。

市内室田では明治の初期から、若衆活動の一環として、手作りの打ち上げ花火、仕掛け花火で、近郷近在の人々を楽しませていました。

ある日、昼から村の寄り合いがお宮がありました。弥五郎は座長に選ばれ、いろいろ込み入った相談事が何とかまとまつたころにはもう日もとつぶりと暮れました。

弥五郎

「ひとまず話はついたけど、ただ一つ、若者は野良仕事に精出すだけじやなく、今ちつと夢のある活動を考えなくちゃあ。」

ナレーター

今日の寄り合いの結果を思い出しながら、わが家近くまで来ますと、薄闇の中で、奇妙な出来事が目に入りました。それは、野良道脇の農業用水の中を、ひざまで水に浸かってぶつぶつ独り言を言いながら歩いている者がいます。

旅人・龍三

「ちくしょう、ちくしょう、こんなに遠い筈はねえのに、なかなか着かねえ、藤沢はまだかなあ。」

弥五郎

「おーい、夜になるつてえのに何してんだ。」

ナレーター

それでもまだ、じやぶじやぶと水の中を歩いています。

弥五郎

「こりやあ、ちいつとおかしいぞ。」

ナレーター

急ぎ足でその男に近づきました。振り分け荷を肩にかけた旅の者でした。

旅人・龍三

「藤沢はまだか、藤沢はまだか。」

弥五郎

「おいおい、藤沢はそっちじやねえ。反対だあ。」

ナレーター

弥五郎は、男の手を取って野良道へ引き上げました。その顔はぼーとしていて、正常ではありません。

弥五郎

「はあー、こいつあ、狐に化かされたな。
おい、しつかりしなせえ。◎◎バチツ◎◎」

「うつ！」

旅人・龍三

「おめえさん、狐に化かされていなさつたんだ。」

「お助けいただいて、ありがとうござえました。」

弥五郎

「あーあ、こんなぶざまな姿をお目にかけて、相すいません。」
「いやいや、それより早く気がついて良かった。でなかつたら、一晩中この用水の中をさまよっていたかもしねえよ。この辺にや、たちの悪い狐がいる

もんでな、まだ宵のうちだつてえのに、悪さをしやがつてえ。

それにしてお旅をしていられるようだし、陽気がいい時だからって、すぶ濡れの二の姿じやあ体に悪い。俺んとこは、じきそこだから、ひと先ず俺んとこへ来なせえ。」

ナレーター

と、言うわけで、この旅人は弥五郎の家へ案内されました。

弥五郎
弥五郎女房

「おいつ、いまけえつたぜ。」「あら、お帰えんなせえ。今日はすいぶん遅くまでかかつちやつたんだね。あらつー、この人は?」

弥五郎
龍三
女房

「うん、説があつてな、さあ旅の人、家へ入えんなせえ。」「へえ、それでは、免くだせえ。」「まあ、こんなにびしよ濡れで、お前さん、この人はいったいどこの人だよう。」

ナレーター

弥五郎がいきさつを話しましたので、おかみさんも漸く合点がいきました。

女房
「そりやあまあ、大変でしたなあ。さあさあ、とにかく着替えしなくちやあ。藤沢へ泊まるつもりだつたら今夜は家へ泊まつていきなせえ。」

ナレーター　旅人は、弥五郎夫婦の好意にあまえることになり、自分の素性を話し始めました。

龍三

「わしやあ、下野の花火師で龍三と言うもんでさあ。京都で花火の大会があつて、その帰り道だつたんださ。いつも帰りには藤沢の宿で泊まる」とになつてゐるんで、少し暗くなつたがもうじき藤沢だからとつい気が緩んだもん、あーあ、狐につけ込まれちゃつてフフフ…

とんだお世話になることになつてしましました。」

女房
「あらつ、花火師さんかね。花火つて、とてもきれえなもんだつてねえ。」「へえ、そりやあどこの花火大会でも大勢の人が見物に集まつて、賑やかなもんでさあ。」

ナレーター

その晩、花火の話に心打たれた弥五郎は、なかなか寝つかれませんでした。

弥五郎
「花火を村の若衆の活動に取り入れたらどうだろ。しかし、覚えんにやあ大変だらうなあ。でも若衆の活動としてやり甲斐があるんじやあなからうか。」

ナレーター

あれこれ考えた末、遂に決心がつきました。

夜が明け、花火師はお札の言葉を繰り返しながら旅立ちの支度を始めました。弥五郎は思いきつて頬みました。

弥五郎
龍三

「龍三さん、折り入つてお願えがあるんですが。」「はあ? 何でしよう。」

弥五郎

「厚かましい頼みなんですが、花火のやり方を、村の人に教えてもらえないでどうか。」

龍三

「へえ、そりやあ、お世話になつたことですんでえ、まつ、いいでしよう。だがあ、そう簡単なことじやあありませんでえ。でえい、危険がともなうしなあ。」

弥五郎

「並たいてえでねえ事は、大体察しがつきますが。どうか一つ、おねがえします。」

ナレーター

弥五郎の熱意に龍三は快く承知してくれましたので、若衆を中心に、村人と相談しました。いろいろ意見も出ましたが、花火を伝授してもらうことに村中が一致しました。龍三は丁度仕事も一段落したところなので、しばらく

若衆たちは、大変な苦労を重ね、遂に、その技術を会得しました。

先ず「烟火秘術方」が書かれている帳面を元にして、勉強を進めました。そして、その腕前を、今の松林中学校脇の広場で披露することになりました。近郷近在から、大勢の人々が見物に集まりました。

「今度は！たのしみだなあー。色々な名前の花火があがるんだとよー。」「うわー、すげーやー。」

「きれいだなあー。」

「うわー！風船の打ち上げだあ！」

「すげえーやー。」

「やつたあー、今度あー人形の打ち上げだあー。」

「きれえだー。すげえやー。」

「もう終わりだとよー。」

「お前さん、本当によかつたねえし。」「長生きはしんもんだなあー。」

ナレーター

その結果は大成功でした。その後、毎年夏になりますと、この大会は盛大に続けられ、たくさんの人々を楽しませました。

特に日露戦争凱旋の祝賀大会には、いろいろ趣向をこらして行われました。花火に使用した木の丸い筒は、竹のタガで締められ、高さ一メートル、直径四〇センチの大きさで、現在、文化資料館の一階展示室に、使い方の説明文とともに、大切に保存されています。ほかにも、この花火を伝えたのは、茅ヶ崎海岸にあつた鉄砲場にいた火薬作りの人が、富田の村人に伝えたのが始まりという説もあります。なお弥五郎という人は、富田一丁目の島崎英明さんの「先祖です。」



女護が石

ナレーター

女性の病気、怪我、または悩み」となどを癒してくれる不思議な石。浜之郷鶴嶺八幡宮境内の前にある「女護が石」。

昔むかーし、浜之郷に口喧嘩の絶えない様の佐太郎おたみという大娘がおりました。撫としての腕のいい佐太郎ですが、大酒飲みが玉にきず。おかみさんのおたみは体が弱くて年中ぶらぶらしています。

「チエツ……また寝てるのか——よくまあそんな悪じいはつきりできんもんだなあ。」

「またお前さん飲んでるね。ちつたあ、あたしの身にもなつておくれよ。好きで病気になつたんじやねえよ。

めーんち、めーんち、酒ばかり飲んで——」

「なんだと！つべつべうるせえ！病人はたまてゐる」
「アー、くやしい。」
「悔しかつたら別れてもいいんだぜ、この家を出でていつてもいいんだぜ。」
「オヤ！　いいなすつたね。じやあ今から、暇をもらつて実家へ帰ります。」
「オー、いいともヨ。荷物をまとめてさつさと出ていけ！」

頭にきたおたみは、取り合えず自分の物をまとめ、両手に下げて表口から出ようとした。すると佐太郎は表口のところへ突っ立ち、両腕を広げて

「おたみの前へ立ちはだかりました。」

「これじやあ、あたしは出られねえじやねえのかよ。」

ナレーター

「おたみは仕方なく、裏の勝手口から出ようとしますと、佐太郎、今度は勝手口へ素早く回って矢張り両腕を広げて立ちはだかりました。」

おたみ

「おたみ 佐太郎 「出ることができなきやあ、家の中にいりやあいいじやねえかよ。」

ナレーター

「夫婦喧嘩は大も食わない。」とは、昔の人はよく言つたものです。まつたくその通りで、明けても暮れても喧嘩の絶えない二人でも、似合いの夫婦でした。

子供の無いこともあってか、近所の子供を、とても可愛がりますので子供たちにはなつかれ、また、年寄りや体の不自由な人の面倒もよくみました。そして、毎日近くの神社に、かかさずお参りに田かけました。

おたみ

「八幡さま、どうか丈夫な体になりますように。うちの人がお酒を飲みすぎねえように、あぶねえ仕事なんで、怪我なんかしねえように、どうかお願げえします。」

村人1

「おたみさんは、信心深けえなあー。毎日お願えしたら、その内良い事があ

るよー。」

「ありがとうございます。」

ナレーター

「仕事の帰りには佐太郎も必ず、八幡様へお参りをしました。」

佐太郎

「八幡さま、どうか女房を丈夫にしてやつてください。」

村人1

「佐太郎さんもお参りか、おたみさんも毎日お参りしていなさいたよ。」

佐太郎

「おたみが可哀相ですよ。」

ナレーター

「ある日のこと、佐太郎はいつものように八幡さまへお参りを済ませて参道へ出ますと、クラツと立ちくらみがしました。腰掛けるところを捜しますと、手頃の石が目に入りました。」

佐太郎

「やれやれ、ドジコイショ。アツチチチツ！ わっ！ アチイ。」

ナレーター

「佐太郎は、腰を降ろした途端にお尻に手を当てて飛び上りました。この石の熱いこと、お尻がやけどをしたのではないかとそつと手を当ててみました。何ともありません。恐る恐る石を触ってみると、全然熱くありません。」

佐太郎

「変だなあー、何ともねえ。」

ナレーター 静かに手を石に当てていると、心地よい温もりが、腕から全身へと伝わってきました。

佐太郎 「二りやあ、不思議な石だ。」

ナレーター

思わずこの石に抱きついでしまいました。それからというもの、佐太郎は仕事の帰り八幡さまにお願いしたあと、この石を両手でつるつるさするようになりました。石の温みで仕事の疲れがほぐされるような気になるのです。そして、「のー」とおたみに話しました。

おたみ 「そんな事言つて、今までそんな噂ひとつ聞いたことねえもんよ。」「じやあ、だまされたと思って、おたみも試してみろよ。」

ナレーター

半信半疑な気持ちで、おたみもその石を試してみて驚きました。

「アレー、ほんとだ。なんてまあ、気持ちの良いあつたかさだよ。」「おたみさん、何をしていなさる。」

おたみ 「この石をつるつるさすると、石の温みでいい気持ちになりますよ。疲れが取れるだよ。」「本当かね？ おー、二りや温いね。いい気持ちだね。」

村人2

おたみ

村人2

おたみ

村人2

り話をしたりして集まっています。

佐太郎、おたみ夫婦は、八幡さまと同じ御願いをこの石にもするようになりました。熱心にお願いをしたからでしょうか、おたみはすっかり丈夫になりました。夫婦喧嘩もなくなりました。その上、おたみに赤ちゃんが授かりました。佐太郎の喜びは天にも昇るようでした。呑んべえと言われた酒もほどほどになりました、今まで以上に働き者になりました。

やがておたみは産み月となりました。産氣をきましたが、もともと体が弱かつたせいか、大変な苦しみようです。佐太郎は気が氣ではありません。佐太郎は、八幡さまの前の石をめざして走りました。そして、両方の手の皮がむける程石をさすりながら、

「どうか、おたみの安産をお願えします、お願えします。」

ナレーター

一心に祈りました。
しばらくすると、元気な産声が佐太郎の耳に入つたような気がしました。
心を弾ませながら家へ走り帰りました

佐太郎
村人1
村人2

「やつたあー、やつたあー、やつたぞー。」「佐太郎さん、おやじになつたらしいよ。」「あんなに喜んでよかつたなあー。」

ナレーター

佐太郎

「おたみ、ありがとうよ。」

赤子の元気な泣き声と共に、おたみの笑顔が目に入りました。

ナレーター

佐太郎は、顔をくしゃくしゃにして喜びました。
この話は、忽ちそれからそれへと広まり、女性がこの石にお参りするようになりました。そしていつしか女性を護る石、女護が石と崇められるようになりました。

女性が願いを込めて、両手でさすった跡が大きくなっているのが印象的です。今でも時折お参りする人の姿を見かけることがあり、大切に保存されています。

女護が石のある所の真新しい案内板には、

「女性の守護神として信仰されていた石神です。」

体の悪いところを、願い事のある体の部分に

『祓え給え 清め給え』と、三回心に念じながら石をなでて、

からだの部分もなでる。』と、あります。

和合の稻荷様

ナレーター

昔むかし、中島村に、又兵衛という百姓がおりました。又兵衛は信仰の篤い人で、村の鎮守、日枝神社と八坂神社に村の安全を、右近・左近の稻荷様には田畠が豊に実りますようにと毎日参詣を怠りませんでした。

ある年のこと連日の大雨で相模川が氾濫、村は大洪水となり田畠や人家は無残な被害を受けました。特に村人が驚いたのは、左近稻荷が社ごと流されてしまったことです。村人は田畠や住まいの復興に追われながらも懸命に稻荷様を捜しましたが、どうしても行方がわかりません。

「まさか海に流されちゃったんじゃねえだろうな。」

「お宮と違つて稻荷様はきやしやな社だったからなあ。」

「海に流されたとしたら、こりやあ、えれえことだ。」

「なんとか無事を祈るしかねえなあ。」

ナレーター

村人は殆どあきらめかけていましたが、又兵衛は探し続けていました。
ある夜のこと、又兵衛は「んな夢を見ました。左近稻荷様がしきりと又兵衛に呼びかけるのでした。」

左近稻荷

「もし、又兵衛よ、私は中島へ帰りたい。あの洪水で流されてしまつて今、柳島の河岸にいる。葦の中でもならない。早く中島へ帰りたい。」

ナレーター

「ハツ」と目を覚ました又兵衛は、夜の明けるのももじかしく、村の人達に集まつてもらい夢のこと話をしました。

又兵衛

「ゆんべ、左近様が枕元に来て、『中島へ帰りたい、早く中島へ帰りたい。』と、幾度も言われたんだよ。」

「みんなで探しでもみつかねえじやねえかよ。」

「どこの居なさるだ。」

「みんなふうに言われても。」

「みんなで探しでもみつかねえじやねえかよ。」

又兵衛

「左近様が言ひなさるには、柳島の河岸の葦の中でもどうにもならないとよ。」

「良かった、良かった、とにかく無事だったんだ。」

「まあまあ、それにしてもずいぶん苦しい思いをしていられたんだろ。」

「早く探して、元のところへお連れしなくちやあ。」

元気づいた村人は河岸へ向かいました。ところが、この辺りは見渡すかぎり背丈ほどもある葦が生い茂っているので、左近稲荷様を探すこととは容易ではありません。村人の中には鬪音を吐くものが始めました。

ナレーター

「こりやあ、えらえーひた。」

「ちよつくらちよつとにやいかねえぜ。」

「左近稲荷様、ホラ、おめえたちも探しよ。左近稲荷様。」

全員

「左近稲荷様〜。」

ナレーター

「とうとう悲鳴のような大声を上げてしまいました。
すると不思議、なんと、稲荷様の声が返ってきたようでした。」

左近稲荷

「私はここにいる。皆が居るすぐそばじや。ここだ、ここだ。」

ナレーター

元気を取り戻した村人は、一齊に近くを探し始めました。
そして葦に絡まれ、泥まみれになつて左近稲荷様を発見しました。
洗い清められた左近稲荷様は元のところへ安置されました。
その後村人は相談しました。

村人1

「左近様と右近様と別のところにおくと、また洪水にあつた時、どちらかが流されて可愛いそうだよ。」

村人2

「それじゃあ、一つの社にしたらどうだろう。」

村人3

「二つ並べてまつるのもいいじゃねえか。」

又兵衛

「そうだ、そりやあ、いい考えだ。そうしよう。」

ナレーター

村人達は、早速社作りを始めました。四、五日もすると立派で可愛い社が出来上りました。

又兵衛

「おお、こりやあいい社ができるなあ。」

村人1

「早速、お移りいただくべよー。」

「二駄走作って食べていただこう。お腹も空かれただろうよ。」

ナレーター

「二駄走作って食べていただこう。お腹も空かれただろうよ。」
ストッコを作つて、赤飯や油揚げを供えました。

右近稻荷、左近稻荷は一つの社に仲良くなつられ、村人は和合の稻荷様といふようになりました。

国道一号線を平塚のほうへ行きますと、中島の信号があります。それを左折して殿道に入りますと、五十メートルくらいの右側にまつられています。
それまでは、低い土地にあつた稻荷様が今は高い土地に移されたので、
洪水が出ても流されることはなく村人を見守つていられます。



あとがき

此の度、茅ヶ崎市より『げんき基金』（助成事業）を頂き「茅ヶ崎の民話」の台本を二十五話『茅ヶ崎の民話劇第一集』として小冊子にまとめました。

お話を聞かせて下さった多くの方々、発行にあたつて、（）指導（）助言いただいた方々に厚くお礼申し上げます。

これを機会に地域の皆さん、学校の生徒さん、色々のサークルの方々が演じて下されば嬉しく思います。そして二一報下されば喜んで駄せ参じます。感想などお聞かせ下さいましたら、二重の禮びで二座居ます。



